

Oncología

Órgano Oficial de Comunicación del
Instituto Oncológico Nacional
Dr. Juan Tanca Marengo (ION-SOLCA) de la
Sociedad de Lucha contra el Cáncer del Ecuador
Sede Nacional, Guayaquil
Fundada en Julio de 1993

Consejo Editorial

Director/Editor Nacional
Dr. Jaime Sánchez Sabando

Subdirector Nacional
Dr. Ramiro Hidalgo R.

Director Emérito
Dr. Juan Tanca Campozano

Editores Nacionales

AZUAY: Dr. Leoncio Cordero
Dr. Humberto Quito

EL ORO: Dr. Geovanny Samaniego
Dr. Enrique Ortíz

GUAYAS: Dr. Francisco Ceballos E.
Dr. Carlos Marengo B.

LOJA: Dr. Raúl Pineda
Dr. Hernán Garrido

MANABI: Dr. César León García
Dr. Xavier Kon Jara

PICHINCHA: Dr. Fabián Corral
Dr. Marco Romero

Comité Editorial Internacional:
Dr. Carlos Luis Arteaga (EE.UU./ECU)
Dr. Hernán Baquerizo C. (EE.UU./ECU)
Dr. André Baruchel (Francia)
Dr. Luis Camputaro (Argentina)
Dr. Juan Cassola S. (Cuba)
Dr. Jorge Cervantes (México)
Dr. Juan Eduardo Contreras (Chile)
Prof. Gerard Champault (Francia)
Dr. Jorge Ramón Díaz M. (Cuba)
Dr. Gerard Fchaison (Francia)
Dr. Luis Kowalski (Brasil)
Prof. Dr. E. Lanzós González (España)
Dr. José Luis Guerra Mesa (Cuba)
Dr. Ademar López (Brasil)
Dr. René Guarnaluce B. (Cuba)
Dr. Rafael Jurado V. (EE.UU./ECU)
Dr. Phillippe Laser (Francia)
Dr. Joe Levy (EE.UU.)
Dr. Hugo Marsiglia (Francia)
Prof. Jean Michel Zucker (Francia)
Prof. Jean Michon (Francia)
Dr. Andrés Moral G. (EE.UU./ECU)
Dr. Manuel Penalver (EE.UU.)
Dr. Alejandro Preti (EE.UU.)
Dr. Charles Smart (EE.UU.)
Dr. Saul Sustter (EE.UU./ECU)
Dr. Sergio Rodríguez Cuevas (Mexico)
Dr. Héctor Rodríguez Cuevas (Mexico)
Dr. Paúl Mayers (EE.UU.)
Dr. Alfredo Die Goyanes (España)
Dr. Aarón Torres (Mexico)
Dr. Paulo Kasab (Brasil)
Dr. Ernesto Sosa (EE. UU.)
Dr. Jordi Craven Bartle (España)

Editorial

Junio 30, 2005

El producto de la Unificación

Dr. Jaime Sánchez Sabando

Ponemos a consideración de nuestros suscriptores el presente número con el que iniciamos la publicación de trabajos provenientes de los diversos núcleos y unidades oncológicas que SOLCA tiene en el Ecuador.

En esta primera edición unificada nos complace sobremanera publicar trabajos provenientes del Núcleo del Pichincha, que con un gran número de temas han colaborado para esta edición. Artículos originales como cáncer de esófago en el que se analizan diversas formas de tratamiento sea quirúrgico especialmente en lo que se refiere a la aplicación de la esofagectomía sea transhiatal o por toracotomía y cervicotomía, con o sin linfadenectomía extendida sus resultados y conveniencias, así como las terapias adyuvantes y neoadyuvantes y los diversos mecanismos para el control local de la enfermedad. También se incluye el tema de cáncer de mama en el hombre, el que representa menos del 1% de la patología por cáncer de mama. De nuestro Instituto ponemos a consideración de nuestros suscriptores la analgesia a base de tramadol su uso específico en el alivio del dolor especialmente en el post-operatorio con sus diversos resultados así como los efectos colaterales que producen, así como un análisis de los resultados obtenidos de la mal llamada técnica de histerectomía de rescate y cuyas indicaciones son cada vez mas limitadas, especialmente en los casos en que habiendo habido excelente respuesta, en el transcurso de un control se produce un examen citológico positivo.

Presentamos además varios casos clínicos, de diversos tipos y formas de presentación patológica, acompañados como debe de ser de una revisión bibliográfica adecuada, por lo que creemos que redundara en el conocimiento médico oncológico nacional. Incluimos un caso curioso de un embarazo peritoneal llevado a feliz término, que si bien no guarda relación con nuestra problemática, por lo novedoso del mismo nos permitimos publicarlo, así como una exposición detallada de cierre primario de colon en lesiones abdominales.

Así mismo, ponemos en consideración de nuestros suscriptores 2 trabajos relacionados al uso de la braquiterapia y la radioterapia para el tratamiento del cáncer de cérvix, las indicaciones para el uso de los mismos, sus resultados así como las complicaciones.

Por último, esperamos que este número unificado, con la participación al momento sólo de los núcleos de Guayas y Pichincha, conlleve a los demás integrantes de SOLCA en el Ecuador, a participar activamente en la elaboración de trabajos para publicarlos sea como artículos originales, de revisión, casos clínicos o las tesis de grado que los médicos de post-grado han realizado previa obtención del título de especialista en las diversas ramas de la oncología, y de esta manera poder establecer a la colectividad médica ecuatoriana la forma en que los diversos núcleos del país manejamos a nuestros pacientes oncológicos con los resultados obtenidos basados en los protocolos que rigen en nuestras instituciones, así como esperamos que en el mes de Noviembre del año en curso nos reunamos en Cuenca, para realizar el Primer Congreso Nacional de Oncología Unificado y cuyos principales trabajos serán publicados en ONCOLOGÍA, que será el único órgano de difusión y comunicación nacional de SOLCA



Machala, Junio 30, 2005

La Unificación Nacional **En la Comunicación Contra el Cáncer**

Dr. Hugo Sánchez Romero

El tiempo que ha transcurrido desde el 7 de diciembre de 1951, en el que el Dr. Juan Tanca Marengo fundó la Sociedad de Lucha Contra el Cáncer (SOLCA), nos invita a meditar en el camino recorrido, y al regresar la mirada al presente el saldo nacional es altamente positivo.

El cáncer es una patología que afecta a una población cada vez mayor, hecho que se sustenta en los informes de los Registros de Tumores de Quito, Guayaquil, Cuenca Manabí, Loja Machala y Tungurahua, que viene funcionando bajo el cobijo de los Núcleos y Comités de SOLCA respectivos. Es menester resaltar que las localizaciones más frecuentes están: en el hombre, estómago, próstata, piel, sistema hematopoyético, pulmón; en la mujer, cuello uterino en sus variantes invasor e in situ, mama, estómago, y otras localizaciones según los Registros, como piel, tiroides e hígado, etc.

La comunicación del hacer institucional, así como de las diferentes temáticas, actualizaciones y experiencias sobre el cáncer, han sido desde siempre preocupación de SOLCA; así ya en septiembre de 1953, se organizó en Guayaquil el primer curso de cancerología, apareciendo posteriormente prestigiosas revistas sobre el cáncer en Guayaquil, Quito y Cuenca, lo que demuestra gran responsabilidad al crear y mantener el interés científico de comunicar sobre una especialidad multidisciplinaria y heterogénea como es el cáncer.

Por ello la comisión nacional de unificación científica recogiendo el deseo de los distintos Núcleos y Comités propuso la creación de un solo órgano de difusión científica nacional que recoja las experiencias, las realidades propias de cada región así como las conclusiones y resultados que periódicamente comunicados, permitan además racionalizar los recursos económicos, humanos y esfuerzos. Por ello se resolvió editar una sola revista de SOLCA con carácter nacional, habiendo escogido la Revista Oncología de SOLCA Matriz cuyo reconocido prestigio ha traspasado las fronteras nacionales.

LA comunicación debe dar respuestas no solo a los intereses de la Institución y de los profesionales ligados con la temática motivo de la comunicación, sino las necesidades de los lectores, como objetivo de la misma; por ello, la planificación permitirá indagar en diversos tópicos de la cancerología, los que deberán ser tratados desde los diferentes niveles de complejidad con que esta enfermedad se manifiesta.

A los distintos frentes que tiene SOLCA contra el cáncer, se suma uno nuevo e importante, el de la comunicación científica nacional, para lo cual será necesario el permanente apoyo de todas y cada una de las filiales a fin de que se fortalezca más el conocimiento, el intercambio de experiencias y realidades particulares de cada región, a la vez que, permitirá emprender en nuevas investigaciones nacionales, para no solo conocer el comportamiento biológico de la enfermedad, sino que además sea una comunicación que difunda la conciencia colectiva sobre lo que significa la Lucha Contra el Cáncer.

Quito, Junio 30, 2005

Cumpliendo el Reto

Dr. Ramiro Hidalgo Rojas

En julio del 2004 en la ciudad de Quito, al cumplir los 50 años de la creación de SOLCA, reflorece en forma sólida la idea de que la Sociedad de Lucha Contra el Cáncer, fusione su actividad y producción científica con experiencia propia y dando resultados de país. Creímos también que al hablar de un solo órgano de difusión científica, será la única forma de optimizar recursos y aprovechar cada una de las identidades provinciales, sus valores e individualidades como un solo grupo. Fomentando la unión sin fronteras regionales y fortalecer el nacionalismo (bien entendido) como único y verdadero camino que nos llevará a la excelencia.

Creo a no dudarlo que nuestras autoridades supieron entender esta necesidad y sabiamente acogida, firmaron el compromiso incondicional de que los núcleos inicien los respectivos pasos para lograr este anhelo soñado por años y es que Ecuador es uno solo como el nombre de SOLCA también debería serlo.

En este año hemos trabajado bajo esta convicción, es más; hemos ido aún más allá, organizando un solo Congreso Nacional, un Curso Internacional, alternos cada año, respetando a las comisiones científicas de las principales ciudades del país con el fortalecimiento y coordinación de una comisión científica nacional. Igualmente continuaremos caminando en la realización y discusión de protocolos de manejo de las patologías oncológicas más prevalentes en nuestro medio.

No dudamos que su ejecución no es fácil, tenemos complejos obstáculos de principios, logísticos y tiempo y múltiples hechos y circunstancias que están presentes hoy y seguirán floreciendo mañana. Pero es más fuerte el deseo y el anhelo de cada uno de los funcionarios y médicos, que con tesón, decisión, seguiremos en esta lucha, para lograr un compromiso dado a aquellos que intentamos en forma seria, una producción científica y de investigación, en un país convulsionado por diferentes hechos, pero que no hemos podido demostrar nuestro inmenso potencial científico y cultural al ámbito internacional. Por ello es un reto al cual pondremos toda nuestra madurez, nuestra tenacidad y experiencia, y sabremos responder a una responsabilidad dada que clama únicamente equidad, igualdad y producción enmarcada en la Bioética.

No deseo finalizar sin antes dar un reconocimiento sincero a nuestras autoridades, a los presidentes de los núcleos, a su respectivos consejos directivos por haber sabido escuchar con claridad, esta necesidad de que SOLCA es una sola institución y como tal, debemos hablar un solo idioma, con reglas claras, con protocolos únicos y con ideales de excelencia y claridad, que redundarán en nuestros PACIENTES, motivo de nuestra lucha, trabajo y tenacidad. Igualmente a nuestros directores médicos jefes de docencia, jefes de servicios y a cada uno de los médicos que laboran en SOLCA, pues sin su aporte acertado no podremos lograr lo anhelado, sin olvidar a los médicos jóvenes y en formación pues ellos son el resultado y el reflejo de nuestra labor.

